
Выборы успокоили 
инвесторов 
По оценке EPFR Global, фонды, ориенти-

рованные на российские акции, показались за-
рубежным инвесторам наиболее выигрышными 
для вложений среди остальных стран на фоне 
состоявшихся президентских выборов и все еще 
высоких мировых цен на нефть. На минувшей 
неделе российские страновые фонды получили 
$121 млн., показав наилучший результат среди 
остальных страновых фондов. Однако подавляю-
щая доля средств, более 90% от этой суммы, 
поступила в спекулятивные фонды ETF.

Копейки и пятаки 
выводят из обращения
ЦБ РФ решил отказаться от чеканки копеек и 

пятаков. «Мы пока пошли по «мягкому» варианту 
вывода их из обращения — не выпускать боль-
ше новых. Все понимают, что эти монеты себя 
изжили, многие страны пошли по пути изъятия 

монет мелкого достоинства», — сообщил первый 
заместитель председателя Банка России Георгий 
Лунтовский. По его мнению, для государства 
совершенно невыгодно выпускать в обращение 
такие монеты. В ближайшее время ЦБ возобно-
вит диалог с Госдумой по этому вопросу. Банк 
России надеется, что решение о выводе из об-
ращения монет номиналом 1 и 5 копеек будет 
принято в 2012 году. Сейчас в России находится в 
обращении 7,3 млрд. копеек и 5,8 млрд. пятаков, 
то есть на каждого жителя страны приходится по 
51 монете номиналом 1 копейка и по 40 монет 
номиналом 5 копеек, уточнил банкир. 

— В начале прошлой недели, 5 марта, бир-
жевые индексы показали рост, но уже во вторник 
ситуация изменилась в худшую сторону под воз-
действием внешних факторов — и индекс ММВБ 
упал на 3,9%. Мировые индексы стали резко 
снижаться из-за опасения беспорядочного де-
фолта Греции. Когда же позже стало понятно, что 
Греция сумеет избежать дефолта, договорившись 
с частными кредиторами о реструктуризации 
долга, мировые рынки стали восстанавливать-
ся. По закрытии недели (11 марта) рынку почти 
удалось восстановить утраченные во вторник 
позиции. Восстановлению котировок помогли 
высокие цены на нефть из-за напряженности на 
Ближнем Востоке. Президент США Барак Обама 
заявил о возможном военном ударе по Ирану в 
связи с ядерной программой этой страны. Из дру-
гих новостей отмечу заявление агентства Fitch, 
что оно может снизить суверенный кредитный 

рейтинг России, если «власти страны не будут 
прилагать усилий по ужесточению своей бюд-
жетной политики» (после президентских выборов 
многие инвесторы, наоборот, ждали повышения 
рейтингов).

На текущей неделе более вероятно коррек-
ционное снижение рынка. На графиках большин-
ства акций есть негативные технические сигналы. 
Вероятные цели снижения нашего рынка пока 
не выполнены: 180 — по «Газпрому», 1760 — по 
ЛУКОЙЛу, 93–93,5 — по Сбербанку (об.). Инве-
сторам стоит дождаться коррекции к росту, а 
уже потом покупать акции. Фондовый индекс 
ММВБ также не выглядит сильным — при текущих 
ценах на нефть он должен быть как минимум на 
200 пунктов выше.

Наиболее важное событие, которое может 
дать направление рынкам, — заседание ФРС 
США состоится сегодня. На новый раунд ко-
личественного смягчения надеяться трудно: 
статистика по безработным в последние три 
месяца выходит «лучше ожиданий», но «словес-
ные интервенции» могут быть продолжены. До 
ноябрьских президентских выборов власти будут 
пытаться удерживать рынок на высоких уровнях. 
В этом году рядовые американцы неохотно по-
купают акции (в отличие от банков) — и власти 
США пытаются исправить ситуацию. 

Проблемы Греции потеряли на время остро-
ту — теперь инвесторы будут ориентироваться 
на доходность облигаций Португалии и Испании 
— наиболее слабых «долговых звеньев» Европы. 
Если доходность по ним начнет расти, фондовые 
рынки будут падать. Правда, потеряли остроту 
проблемы Греции лишь на короткое время. Уже 
29 апреля могут состояться выборы в парламент 
— и ситуация в Греции опять накалится. Новое 
правительство может не обеспечить преемствен-
ность экономического курса прежнего.
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Андрей ВЕРНИКОВ, заместитель 
гендиректора по инвестанализу 
ИК «Церих Кэпитал 
Менеджмент»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

ДЕНЬГИ

— Укрепление рубля, наблюдаемое с начала 
года, в марте остановилось. Курс бивалютной 
корзины с начала месяца колеблется в диапазоне 
33,50–34,00 рубля. Поддержку рублю оказывают 
в первую очередь высокие цены на нефть и, как 
следствие, большие объемы экспортной вы-
ручки. С другой стороны, существуют факторы, 

препятствующие дальнейшему укреплению ру-
бля: покупка валюты Банком России, продолжаю-
щийся отток капитала, нервозность на мировых 
финансовых рынках. В текущих условиях крайне 
сложно прогнозировать дальнейшее поведение 
рубля, поскольку уровень неопределенности 
необычайно высок. После того как появилась не-
кая определенность с европейскими финансами, 
на первый план начинает выходить ситуация на 
Ближнем Востоке — она напоминает пороховую 
бочку, и бикфордов шнур уже горит. Вероятно, 
что результатом будет высокая волатильность 
на сырьевых рынках. Мы можем увидеть как рез-
кий взлет котировок, так и не менее глубокое 
падение. Российский рубль — одна из самых 
чувствительных к таким событиям валют. В целом 
мы пока придерживаемся мнения, что рубль будет 
относительно стабилен в краткосрочной перспек-
тиве и достаточно уязвим в среднесрочной. 

Курс евро к доллару, вероятно, будет посте-
пенно снижаться. Несмотря на то что греческий 
пожар залили, структурные проблемы еврозоны 
никуда не делись. Кроме того, инвесторы будут 
продолжать следить за экономикой Китая. На 
данный момент заметны признаки остывания 
экономики. 

Андрей ЗАЙЦЕВ, заместитель 
директора инвестиционно-
торгового департамента 
Абсолют-Банка: 

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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Многослойный секрет
Из какой ткани будут шить детскую одежду 
через 5 лет?

 Олег АДАМОВИЧ

Рынок детской одежды в России 
является одним из самых на-
сыщенных и динамично разви-
вающихся сегментов розничной 
торговли. Но тон на нем задают 
зарубежные производители. 
Вещи на каждый день шьют в Ки-
тае. Качественные и стильные — в 
Италии и Франции. Высокотех-
нологичные спортивные штаны 
и куртки делают в США. Однако 
ситуация меняется: благодаря 
федеральному инновационному 
проекту отечественные умель-
цы создали уникальные ткани, 
которые могут достойно конкури-
ровать с зарубежной продукцией. 
«ЭВ» разобрался в особенностях 
ноу-хау.

От дождя и грязи
Сейчас подавляющее большинство про-

изводителей детской туристической одежды 
пользуется материалами, разработанными 
американцами. Популярная мембранная ткань 
носит красивое технологичное название «Gore-
tex». Принцип изготовления в общих чертах хо-
рошо известен и описан в литературе. Берется 
слой синтетической ткани. На нее приклеивает-
ся или приваривается тонкая пленка. Отверстия 
в мембранном слое тоньше, чем капли воды. 
Благодаря этому сохраняется нормальный 
воздухообмен, но одежда не промокает.

Правда, есть тут и свои недостатки: сти-
рать такую ткань нужно специальным составом. 
Поры через какое-то время забиваются. К тому 
же синтетика на морозе начинает неприятно 
похрустывать, как будто что-то ломается.

Отечественная мембранная ткань сде-
лана по совершенно другому принципу. Про-
мышленники пошли по пути многослойного 
волокна. Верхняя часть сделана из шерсти, 
прошедшей водо- и грязезащитную обработку. 
Специальная пропитка не создает цельную 
пленку, а покрывает каждую нить в отдельности. 
Следующий слой — собственно мембрана. Она 

выполняет те же функции, что и западные ана-
логи. Подкладка делается из искусственного 
меха или флиса. Подобное решение позволяет 
делать практически идеальную уличную одеж-
ду: теплую, непромокаемую и относительно 
дешевую.

Школьный эксперимент 
Другое направление инновационного про-

екта — создание новых тканей для школьной 
формы. Перед разработчиками стояла не-
простая задача. Материал должен обладать 
целым набором определенных качеств: не вы-
звать аллергию, не накапливать статическое 
электричество, обладать антимикробными 
свойствами.

— Ученые проводили различные экспери-
менты, чтобы добиться заявленных свойств, 
— говорит заместитель коммерческого дирек-
тора Брянского камвольного комбината Галина 
Германова. — Проводились эксперименты с 
различными пропитками. Но приходилось все 
время помнить о балансе цены и качества. Если 
использовать лучшие материалы, ткань для 
школьной формы получится дорогой.

По словам эксперта, в результате остано-
вились на следующей схеме. От 35% до 45% 
приходится на шерсть (этого требует новый тех-
регламент). Для того чтобы одежда не мялась и 
принимала изначальную форму, использованы 

особое переплетение и баланс нитей. Кроме 
этого, в состав полотна вошел эластан. Другой 
компонент ткани — лавсан. Определенные 
антимикробные качества у будущей школьной 
формы будут, но они не так ярко выражены. В 
конце концов, перед разработчиками не стояла 
задача сделать медицинскую одежду.

Костюм, как из Италии
Недавно наши промышленники подвели к 

коммерциализации еще один интересный ин-
новационный проект: шерстяную ткань класса 
«супер» (это международное обозначение, а не 
бахвальство российских швейников). Из мате-
риала такого ранга сейчас делаются лучшие 
итальянские и английские костюмы.

— Раньше у нас не было возможности 
производить шерстяное полотно «супер», — 
говорит г-жа Германова. — Требуются высокая 
культура производства, специальное оборудо-
вание, материалы. Ткань шьется из очень тонких 
волокон. В результате она получается на треть 
легче, чем обычная шерстяная одежда.

Если необходимые станки у производи-
телей имеются, то нужной шерсти в промыш-
ленных объемах в России пока еще нет. Ее 
приходится покупать в Австралии. Существуют 
проекты развития отечественного овцеводства. 
Но даже если они заработают прямо сегодня, 
первые результаты будут все равно только 
через несколько лет.

Двойное назначение
И полушерсть, и мембранная ткань в 

первую очередь делались как материалы для 
будущей школьной формы. Какой фасон для 
ученической одежды выберут дизайнеры — 
неизвестно, но из чего она будет делаться, мы 
знаем уже сегодня.

Примечательно, что промышленники шили 
эти материалы с оглядкой на военных. К приме-
ру, «мембрану» собираются использовать для 
изготовления спецназовской формы. Для всей 
армии производить такой материал дорого, а 
для войск особого назначения — в самый раз. 
Качественная же полушерсть может быть ис-
пользована для офицерских кителей.

 Ольга КВАСОВА

Владельцы отечественных пред-
приятий легкой промышленности 
находятся в тревожном ожидании 
— накануне вступления России во 
Всемирную торговую организацию 
только 20% товаров выпускаются 
местными производителями. 

По оценке Минпромторга, российский 
легпром может не выдержать конкуренции, а 
доля импортного товара станет еще выше ны-
нешних 80%. Однако государство не намерено 
сдавать этот стратегический сектор экономики 
иностранцам и готово подставить плечо отече-
ственным производителям накануне вступления 
России в ВТО. 

Как стало известно «ЭВ», Правительство РФ 
подготовило проект постановления, которое обя-
жет исполнителей гособоронзаказа по поставкам 
вещевого имущества закупать только отечествен-
ные шерстяные ткани. Документ сейчас находится 
на согласовании в министерствах и ведомствах. Его 
принятие ожидается в конце марта. Благодаря этой 
мере ведущие российские производители камволь-
ных тканей, в первую очередь из Москвы, Иванова 
и Подмосковья, будут обеспечены стабильным 
заказом, а их иностранные конкуренты не смогут 
принять участие в конкурсах по госзакупкам. 

Как считают специалисты, подавляющее 
большинство российских предприятий легпрома 
смогут устоять на ногах после «открытия» границ. 
Более того, от вступления в ВТО выиграют швей-
ные производства — те, кто производит конечный 
продукт, считает вице-президент Российского 
союза предпринимателей текстильной и легкой 
промышленности Сергей Лукьянов. Однако за-
метного падения цен на качественное импортное 
сырье ждать не стоит. Сейчас пошлина на такое 
сырье составляет 15%, за 3–4 года она снизится 
на 5%. «Изменение цены произойдет рубля на 
полтора. Это может оказать лишь незначительное 
влияние на текстильную промышленность», — за-
ключил эксперт.

Легпрому 
подставили 
плечо
накануне 
вступления  
РФ в ВТО

Российский рынок детской одежды

82%

18%

зарубежные
страны

Россия

По данным 
агентства 

«Игропром».
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Отечественная 
инновационная ткань 
сделана из нескольких 
слоев: внешняя часть —  
из шерсти, прошедшей 
водо- и грязезащитную 
обработку, внутреняя —  
из флиса, а посередине 
мембрана.

НАД ВЫПУСКОМ РАБОТАЛИ:

РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА СЕРГЕЙ АРТЕМОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ОЛЬГА КВАСОВА
ДИЗАЙН-ПРОЕКТ АНДРЕЙ АРАКЧЕЕВ

цифра 
месяца

Легкая промышленность

82,5На
млрд. 
руб.

увеличился в феврале государственный 
внутренний долг России, выраженный в 
государственных ценных бумагах. На 1 
марта он составил 3,622 трлн. руб. про-
тив 3,54 трлн. руб. на 1 февраля. 
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 Олег АДАМОВИЧ

Вводить или не вводить обязатель-
ную школьную форму? Этот вопрос 
обсуждается в обществе, пожалуй, 
с тех самых пор, как ушла в про-
шлое единая ученическая одежда 
советского образца. Помимо 
извечной дилемы «быть или не 
быть» встает еще множество 
других нюансов. Какой цвет, фасон 
обязан быть у школьной формы. 
Должна ли она стать единой для 
всей страны, либо же каждое 
учреждение вольно выбирать 
вариант. Большое значение имеют 
и материалы. 28 февраля в Экс-
поцентре в рамках выставки «CJF 
— Детская мода» прошел «круглый 
стол», организованный Минпром-
торгом России совместно с ЦВК. 
Модельеры, ученые, производите-
ли обсуждали проблемы детского 
текстиля. В частности, был поднят 
вопрос, сможет ли отечественная 
промышленность сделать 
дешевую школьную форму из 
лучших тканей, нежели те, что 
используются сейчас азиатскими 
швейными фабриками.

Дискуссию открыл заместитель директора 
Департамента лесной и легкой промышленности 
Минпромторга России Олег Кащеев. В качестве 
введения он рассказал о состоянии текстильных 
мощностей страны и усилиях властей по под-
держанию производителей.

— Изготовление тканей и одежды в 2011 
году снизилось сразу по ряду показателей, — с 
сожалением констатирует г-н Кащеев. — Это 
сказалось и на детских товарах. Надо отметить, 
что власти всячески поддерживают производство 
товаров для маленьких потребителей. Вводится 
льготное налогооблажение, привлекаются ин-
вестиции. Эти меры частично помогли снизить 
негативную тенденцию.

По словам представителя министерства, не 
первый год у нас падает производство шерстяных 
тканей. В ответ на это государство запустило 
новый инновационный проект. Разработана и 
уже внедрена технологическая цепочка по про-
изводству новейших материалов. Так, наши про-
мышленники смогли получить мембранную и 
качественную полушерстяную ткань собственной 
разработки.

— На общем фоне хорошо обстоят дела в 
обувной и швейной промышленности, — говорит 

г-н Кащеев. — Это связано с введением так на-
зываемых профилей риска. Сейчас у нас ни одна 
пара обуви не растаможивается дешевле, чем за 
22 доллара с пары. Мы смогли пресечь значи-
тельную часть «серого» импорта. Особенно это 
отразилось на производстве детской обуви.

В 2011 году был проведен мониторинг произ-
водства товаров для малышей. Примечательно, 
что большая часть рынка приходится именно 
на одежду. Даже детское питание оказалось на 
втором месте.

— Увы, доля отечественного производителя 
в сфере детских товаров не такая уж большая 
— не более 35%, — признает чиновник. — Но 
это выше, чем показатели по легкой промыш-
ленности в целом — на российских предпри-
нимателей приходится всего 22%. Но, согласно 
стратегии развития, участие наших фабрик будет 
увеличиваться.

Согласитесь, кто бы ни производил одежду 
для малышей, главный показатель — это безопас-
ность вещей. По этой причине летом 2012 года 
заработает один из первых техрегламентов, 
регулирующий качество товаров для детей и 
подростков. Будут пересмотрены старые ГОСТы 
и САНПиНы.

Перед началом «круглого стола» прошел 
показ различных образцов школьной формы. 
Главное новшество заключалось даже не в фа-
соне или цвете (эти критерии как раз вызвали 
дискуссию среди экспертов), а в самой ткани. В 
2011 году на базе Брянского камвольного комби-
ната (БКК) было налажено производство новых 
материалов. Нашим производителям удалось 
создать собственный образец мембранной тка-
ни, принципиально отличающийся от западных 
аналогов. Ученые разработали современное 
полушерстяное полотно.

Валентина Грищенкова, заместитель дирек-
тора ЦНИИ комплексной автоматизации легкой 
промышленности отметила, что сейчас на рынке 
востребованы ткани с антимикробными, гипо-
аллергенными, антистатическими свойствами. 
Наряду с этим ткани должны обладать высокими 
гигиеническими качествами. Именно такие ткани 
были предложены в производство. Они оказались 
востребованными.

Образцы детской одежды, созданные моде-
льерами из новых тканей, были представлены на 
конкурс молодых дизайнеров и промышленных 
коллекций «Детский фасон». Изделия финалистов 
конкурса смогли оценить на открытых показах 
специалисты и посетители выставки «CJF — Дет-
ская мода-2012. Весна».

Оказалось, что подобная продукция пользу-
ется на рынке большим успехом. Для примера: ко-
личество заказов, поступивших на БКК, удвоилось 

после первой же выставки новых материалов. 
Было запланировано производство 25 тысяч по-
гонных метров полотна, а в итоге сделали 45 тысяч 
погонных метров. В 2012 году комбинат готов 
сделать уже 200 тысяч погонных метров тканей, 
полученных в ходе инновационного проекта. 

— Наращивание производства в своей стра-
не не только поддерживает бизнес, но и влияет 
на экономическую безопасность, — отмечает на-
чальник отдела легкой промышленности и народ-
ных художественных промыслов Департамента 
лесной и легкой промышленности Минпромторга 
России Ирина Иванова. — Можно, конечно, все 
шить в Китае. Школьную форму, спецодежду, 
зимние куртки, джинсы. Сейчас это получается 
дешевле. Но что произойдет, когда не останется 
конкуренции? Производители из Поднебесной 
смогут диктовать любые цены, противопоставить 
им будет уже нечего. 

К сожалению, для полного успеха одной 
возможности что-то изготовить недостаточно. 
Важен дизайн детской одежды, выбранные цвета. 
Бренд, под которым все это будет продаваться. 
С последними пунктами у отечественных про-
мышленников часто возникают проблемы.

— Согласно исследованиям, при выборе 
детской одежды в равной степени учитываются 
все факторы: цена, качество, фасон, — отмечает 
Михаил Зайцев, управляющий партнер Дома моды 
Валентина Юдашкина, участника проекта «Тек-
стиль» Минпромторга России. — При формиро-
вании колллекции надо учесть, как ребенок будет 
двигаться. Школьная форма в первую очередь 
должна учитывать это. Детям нужны яркие вещи. 
Особенно первоклассникам. Тем, кто постраше, 
нравится более строгая одежда, поэтому должны 
быть разные модели для разных возрастов.

Г-н Зайцев, несмотря на все замечания к 
представленным образцам, признал, что школь-
ная форма, в общем, нужна. Часть учеников, чьи 
родители имеют более высокий достаток, стара-
ются выделиться за счет этого. Одевают дорогие 
вещи. Это приводит к негативным последствиям 
и отвлекает детей от самого главного — учебы. 
Единая форма одежды может нивелировать иму-
щественные различия.

Некоторые участники обсуждения высказа-
лись в пользу серого цвета, так как он, по мнению 
психологов, создает спокойную рабочую обста-
новку, а ребенку было бы сложно весь день смо-
треть на яркую спину впереди сидящего ученика. 
Это бы и раздражало, и опять-таки отвлекало.

— Надо различать детскую одежду и школь-
ную форму, — говорит ректор МГУ дизайна и 
технологий Валерий Белгородский. — Можно 
делать все что угодно, если это продается и вы-
годно предприятию. Пусть будет серый цвет. 
Но кто-нибудь себя спрашивал, почему раньше 
ходили в синей и коричневой форме? Если одеть 
всю страну в серый цвет, что мы получим? Я не 
говорю о ярких цветах. Может быть, синий цвет, 
но не надо ультрасиний или зеленый цвет с па-
стельными оттенками.

Не секрет, что большая часть одежды сейчас 
производится в Китае. Продукцию из этой страны 
носят не только россияне, но и фактически весь 
мир. Для этого есть резонные причины. Эксперт 
рассказал, какие сложности возникнут у предпри-
нимателей, если те захотят шить форму у нас.

— Для производителя и продавца в школь-
ной форме есть свои особенности, — говорит 
представитель торгово-производственной ком-
пании Софья Трусюк. — Она реализуется всего 
1,5—2 месяца в году, в августе и сентябре. Для 
нас очень важно попасть именно в данный пе-
риод. Кроме того, приходится учитывать много-
численные региональные особенности. В итоге 
предприниматель сталкивается с большими 
рисками. К сожалению, на этом проблемы не 
кончаются. Остаются высокие ставки предо-
платы, отсутствие конкурентной среды, не ве-
дется работа с сетевыми магазинами. Как след-
ствие, последние не хотят иметь дело с нашими 
производителями.

Но, как говорится, дорогу осилит идущий. 
По словам г-на Кащеева, государство поможет в 
техническом перевооружении фабрик. Предпри-
нимателям дадут льготные кредиты на закупку 
оборудования. Кроме того, уже сейчас снижены 
пошлины и НДС на станки, которые не произво-
дятся в стране. Различные же модельные дома 
готовы безвозмездно консультировать завод-
ских дизайнеров, как лучше создавать школьную 
форму.

Примечательно, что именно вопрос моде-
лирования вызвал наибольшие споры. С одной 
стороны, г-н Зайцев сказал, что заводы должны 
заниматься только производством материалов. 
Шитье одежды и фасон — задача для других 
фирм. Но ему на это возразили представители 
БКК. Они рассказали, что собственная швейная 
фабрика сильно помогает при создании тканей. 
Можно отработать различные нюансы и недо-
статки изделий. В противном же случае прихо-
дится обращаться к услугам сторонних компаний. 
А это тормозит процесс.

Введут ли у нас обязательную школьную 
форму — пока не известно. Г-н Кащеев пред-
положил, что появиться она может примерно 
через 5—10 лет.

Школьная форма: «за» и «против»
Эксперты оценили 

перспективы 
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